

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDACTOR. José M^o Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR. Antonio Lehmann.

Hec est victoria qua vincit mundum, fides nostra.
1^o Joan V, 4.

San José, martes 10 de Noviembre de 1896.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos:
MR. A. LORETTE, rue Caumartin, 61.

CONDICIONES.

Suscripción por un mes \$ 1-00
Número suelto del día 0-10
" atrasado 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.
PAGO ANTICIPADO.

CALENDARIO.

NOVIEMBRE. Este mes tiene 30 días.
Mart. 10.—San Andrés Avelino, conf., san Probo, obispo, santa Ninfa, virgen y mártir.
Del Ant. Test. Noe.

"LA UNION CATOLICA."

Lección de Historia.

En una gacetilla explicamos ya la doctrina de la Iglesia, acerca de las Indulgencias. Si hemos tocado la cuestión histórica, lo hicimos acatando el honor de la prensa del país. No podíamos suponer una ignorancia tan crasa en asuntos históricos, y, la mala fe no merece ninguna respuesta. Pero un nuevo artículo de *La Prensa Libre* parece probar que dicho periódico necesita una lección de historia. Escuche, pues, articulista. Su "Arcembolk" compañero de Tetzl en la "venta" de las Indulgencias, nunca ha existido. Tal vez quiere Ud. hablar de Arcimboldo, Juan Ángel, que después fue Cardenal Arzobispo de Milán, famoso por la publicación de su "catálogo de los herejes y de sus doctrinas condenadas por la Iglesia." Este era en aquel tiempo Nuncio apostólico del MAGNÍ-

FICO y GENEROSO León X en Alemania. Él, como también el príncipe elector Alberto, Arzobispo de Maguncia, encargaron al Dominico Tetzl, hombre conocido por su ciencia y elocuencia popular, de la publicación de las indulgencias concedidas por el Papa.

¿Quiere el articulista conocer ahora la verdadera fórmula de absolución prescrita por la autoridad eclesiástica en aquel tiempo, de la cual hicieron uso aquellos predicadores de indulgencias? El luterano Seckendorf, en su historia Lútheranismo lib. II sect. 6. la cita. Después de la absolución sacramental se concedía la indulgencia y ésta remitía la pena temporal del purgatorio "remittendo tibi per plenariam indulgentiam omnem POENAM in purgatorio pro peccatis debitam."

Tal es también la explicación expresamente dada por Tetzl en su "Instructio summaris" a los curas, del 31 de Octubre de 1517. "Cualquiera que se confiese y sienta verdadera contrición de sus faltas (confessus et contritus) puede alcanzar la indulgencia de las penas temporales y canónicas, si da la limosna." V. el protestante Loescher, Reform. Urk. I. p. 414. Leipzig 1720.—Seckendorf († 1692) Comment. hist. et Apolog. de Luteranismo. Francf. et Lips. 1688.

No quiere el articulista de "La Prensa Libre" citar, por pudor, las últimas palabras de las instrucciones de Tetzl. Nada hay en ellas que le imponga tal reserva. ¿Quiere tal vez hablar del famoso letrero inventado por los protestantes? Sepa, señor, tiempo ha que la crítica no permite más tal calumnia.

Señor articulista, deseo que a más del estudio del catecismo, haga también el de la Historia, por honor suyo y el buen nombre de la prensa del país.

Gritos de "La Prensa".

Nuestro artículo titulado *La Prensa Libre vestida con los andrajos del Protestantismo* ha hecho poner el grito en el cielo a ese periódico protestante, y a *El Heraldo* su admirador.

Érale imposible a *La Prensa Libre* permanecer serena ante el artículo que pudo sacarla a plena luz y poner a descubierto sus deformidades. Nadie, fuera de ella y *El Heraldo*, ha visto en ese artículo nada que no sea verdad y justicia, contra los errores y falsedades que ellos osan poner a los ojos del público.

Bien podríamos poner en paralelo nuestro artículo con aquel de *El Heraldo* que lo maldice y éste que contestamos de *La Prensa Libre* titulado "Hidrofobia," con la seguridad de que, sometidos los tres a riguroso tribunal de crítica literaria, el de *El Heraldo* sería condenado a perpetua execración, el de *La Prensa Libre*, todo entero, quedaría identificado con su título *hidrofobia*, y el nuestro recibiría absolución de culpa y pena. En qué fundamos esta seguridad tan próxima de la soberbia, nos preguntarán *La Prensa Libre* y *El Heraldo*.—Está fundada en el sentido común y nada más. Es verdad de sentido común que algunos editoriales de *La Prensa Libre* parecen ensayos literarios de jóvenes menores de edad; es verdad de sentido común que el editorial titulado *Hidrofobia* responde perfectamente a su dictado; es verdad de sentido común que aquello de *El Heraldo* contra LA UNION CATOLICA está fuera de todo orden humano.

Puestos en paralelo los tres artículos, el nuestro, acusado de incultura, bien puede resistir que los otros dos le califiquen de loco, escandaloso y

reñido con las prácticas de la buena crianza; bien puede concurrir con ellos, lleno de valor y entereza, a la prueba del crisol. Ya hemos oído comentarios sobre el particular: nuestro artículo ha merecido del público juicio muy diverso del de *La Prensa Libre* y *El Heraldo*.

La "Hidrofobia" de *La Prensa Libre* ocupa más de una columna en tratarnos de locos, procedimiento propio de niños menores de edad; y no lo tome por injuria, que la verdad puede ser amarga, pero no injuriosa.

De la corrompida historia de que *La Prensa Libre* es histrión, si somos ignorantes; porque en esta época, fin de siglo, ninguna persona seria se entretiene con fábulas absurdas, pulverizadas por inexorable crítica, acerca de los Pontífices de Roma. A la luz de esa crítica sostenemos a *La Prensa Libre* que la fórmula de su *Arcembolk* no puede escapar de esta disyuntiva: ó es católica ó es protestante: no es lo primero, porque nunca, en ningún tiempo ni lugar del mundo, ha enseñado el Catolicismo doctrina tan inmoral como la expresada allí; y como quiera que esa doctrina sólo ha sido enseñada por el Protestantismo, la tal fórmula, sin posible defensa, es fruto legítimo, ineludible de esa falsa religión, engendradora de tremendos latrocinios en el orden político, de blasfemias execrables en el orden religioso, de anarquía en los campos, de lujuria en los tronos, de retroceso horrible en filosofía, ciencias y artes, de barbarie en todas las esferas de la vida humana. Siendo esto así, la fórmula de Arcembolk no ha sido, no puede ser otra cosa que una superchería protestante ideada con el propósito de autorizar con voz católica la nefanda rebelión de Lutero. Por lo demás, nunca hemos puesto en

FOLLETIN.

UN BILLETE DE LOTERÍA.

(Continúa).

—Voy a ordenar que le lleven a la cuadra.

—Que tengan cuidado de él.

—Descuidad. ¿Puedo preguntaros si estáis permanecer algunos días en Dal?

—No lo sé.

La kariol y el caballo fueron conducidos a un cobertizo pequeño, construido en el mismo cercado, bajo el abrigo de los primeros árboles, al pie de la montaña. Era la única cuadra-cochera que había en la posada; pero bastaba para el servicio de sus huéspedes.

Un instante después, el viajero estaba instalado en la mejor habitación,

según había pedido. Después de haberse desembarazado de su hopalandá, se calentaba ante un buen fuego de leña seca que había hecho encender.

Entre tanto, a fin de satisfacer su humor poco acomodaticio, Hulda recomendaba a la piga preparase la mejor comida posible; aquella piga que, durante la estación del verano, ayudaba a la cocina y demás trabajos de la posada, era una fuerte muchacha de los alrededores.

El recién llegado era un hombre vigoroso todavía, por más que hubiese se ya pasado de los sesenta años.

Delgado, un poco encorvado, de mediana estatura, huesosa cabeza, rostro imberbe, nariz puntiaguda, ojos pequeños, de mirada penetrante detrás de sus gruesos anteojos, frente arrugada, labios demasiado delgados para que nunca pudiesen escaparse

de ellos buenas palabras, manos largas y engarabadas, era el tipo del prestamista sobre prendas, ó del usurero.

Hulda tuvo el presentimiento de que aquel viajero no podía llevar nada bueno a la casa de la señora Hansen.

No cabía duda de que era noruego; pero presentaba tan sólo el lado vulgar del tipo escandinavo. Su traje de camino se componía de un sombrero bajo, de anchas alas, un vestido de paño blanquecino, chaqueta cruzada sobre el pecho, calzón ceñido a la rodilla por la hebilla de una correa de cuero, y, sobre todo, una especie de capote oscuro, forrado interiormente con pieles de carnero, abrigo necesario a causa de las tardes y noches muy frías en los valles del Telemark.

En cuanto al nombre de aquel personaje, Hulda no lo había pregunta-

do; pero no podía tardar en saberlo, puesto que era preciso le inscribiese en el libro de la posada.

En aquel momento entró la señora Hansen. Su hija la anunció la llegada de un viajero, que había pedido la mejor comida y la mejor habitación. En cuanto a saber si prolongaría su estancia en Dal, lo ignoraba; pues nada había dicho sobre ese punto.

—¿Ha dado su nombre? preguntó la señora Hansen.

—No, madre mía.

—¿Ni ha dicho de dónde viene?

—Tampoco.

—Sin duda es algún turista. Es lástima que Joel no esté de vuelta para ponerse a su disposición. ¿Cómo nos compondremos si llega a pedir un guía?

—No creo que sea un turista, respondió Hulda. Es un hombre ya de edad...

(Continuará.)

duda la existencia de Tetzl y conocemos su historia, muy diversa de como quiere hacerla aparecer "la hidrofobia" de *La Prensa Libre*.

Dejamos en pie, con toda la ignorancia de que nos acusa *La Prensa Libre*, la misma pregunta que hicimos á nuestros lectores en el artículo por ella maldecido, á saber, si cabe en humana razón admitir que "un Colegio de Cardenales ponga en el trono pontificio á uno de sus miembros que padece asquerosa enfermedad, precisamente en virtud de ella, y por estar mal avenidos con ella; enfermedad que los médicos han declarado incurable y que desaparece allí no más de la elección del Pontífice"?—En vista de eso, ¿seremos injustos en preguntar de nuevo: Cabe imaginar insensatez más grande que la dibujada en esas palabras de *La Prensa Libre*? Así es como razona ella? ¿Son esos los sucesos históricos que refiere para librarse de la reconvencción merecida que le ha hecho LA UNION CATOLICA? ¿Son esos los frutos de la "constante labor liberal" que tanto pone en el papel? ¿Son esos de veras los argumentos que nos ponen en apuros hasta causarnos espasmos y neurosis, según sus propias expresiones? ¿Es así como la protestante *Prensa Libre* quiere manchar la memoria de uno de los más célebres Pontífices de la Iglesia, de quien el crítico é historiador anglicano Roscoe, dice: "Tenemos las pruebas más satisfactorias acerca de la pureza de costumbres que distinguió á este Papa (León X), así en su juventud como cuando tomó posesión del Sumo Pontificado, y el ejemplo de castidad y decencia que dió, es tanto más notable cuanto que era muy raro en el siglo en que vivió." ¿Podrá el protestante periódico contrastar esa apología de León X, hecha por Roscoe protestante? Si así lo hiciere, debe persuadirse de que no saben dar lecciones de historia á LA UNION CATOLICA los que escriben como niños diez á doce años.

Hidrófobos y locos nos llama *La Prensa Libre*, tan sólo porque le hemos demostrado, en rigurosa crítica, que es absurdo imaginar y mucho más absurdo decir que el Conclave de Cardenales pone en el trono pontificio á un Pontífice que padece asquerosa enfermedad, por consideración á ésta. Hidrófobos y locos nos llamará también porque le demostramos que es inconcebible que el Pontífice asqueroso sane de su enfermedad poco después de ascender al solio, sobre todo habiendo los médicos declarado incurable la tal enfermedad.—Hidrófobos y locos nos llamará porque le digamos que es irracional que, reunido el Conclave para elegir Pontífice, quieran los Cardenales elegir á miembro por ellos detestado, á una especie de leproso, y lleven su insensatez hasta convocar junta de médicos para reconocer al asqueroso enfermo. Así hidrófobos y locos hemos de decirle á *La Prensa Libre*, que de ese modo no se ultraja la majestad de la Historia; que el odio á León X, porque hizo morder la tierra al apóstata Lutero, humillando su infernal soberbia, no es motivo para calumniarle con fábulas monstruosas ante la razón, la Historia y el sentido común.

KURT.

UN CONSEJO.

No olvide *La Prensa Libre* que bien puede engalanar el capitel de su primera columna con párrafos sueltos que autoricen las doctrinas que ella sustenta.—Tiene esa libertad; pero no le perdonamos el mal tino que ha tenido para escoger aquel párrafo suelto que la afea, es decir, aquel en que se insinúa de un modo simulado resolver la cuestión religiosa poco más ó menos como la resolvió Rufino Barrios en Guatemala.—Nosotros, con el criterio de la libertad, resolvíamos la cuestión, poniendo á cada uno en su lugar, es decir, en su puesto, en su elemento, sobre todo cuando la Patria está en peligro.

GACETILLAS

Cumpleaños.—Siendo hoy el del Ilustrísimo y Reverendísimo señor Licenciado don RICARDO CASANOVA Y ESTRADA, dignísimo Arzobispo de Guatemala, tenemos el honor de dirigirle muy respetuoso saludo y felicitación, rogando á Dios se digne conservarle por largos años y conceda días gloriosos de su gobierno arzobispal.

Rectificación.—Por un error de imprenta en la gaceta de nuestro número del domingo que habla de la 1ª Comunión efectuada el sábado 7 de los corrientes en el Seminario, aparece que fueron 8 los dichos niños que se acercaron por vez primera á la Sagrada Mesa; nos apresuramos á corregirlo advirtiendo que fueron no 8 sino 20, debidamente preparados con 3 días de ejercicios espirituales dados por el Rev. P. Birot.

Escasú.—Hoy 10 de Noviembre es el 71º aniversario de la erección de este pueblo en Villa con el título de San Miguel de Escasú, bajo la administración de don Juan Mora Fernández, siendo Presidente del Congreso don Manuel Aguilar y secretarios don Joaquín Rivas y don Juan Diego Bonilla. Fecha memorable para esta villa debía de ser ésta, tanto más cuanto que hay otras villas de menos edad que se encuentran hoy más adelantadas en el progreso, lo que demuestra que Escasú ha hecho poco en 71 años que tiene de ser Villa. Ojalá que las autoridades tomaran nota de esto y se empeñaran por los medios que están á su alcance conducentes á este fin.

J. V. A.

Recibido del señor X el número 18.

La Presidenta del Consejo central de las Señoras de San Vicente de Paúl.

La República Mayor.—Con este título leemos en *El Diario Nicaragüense*: Parece que en el Salvador no quieren tomar á lo serio á esta señora, lo que hallamos tanto más extraño cuanto que allá ha fijado ella, por ahora, su residencia. En una correspondencia que de San Salvador dirigen á *El Occidental*, de Santa Ana, leemos el siguiente chusco parafito:

"Para concluir, y á propósito de REPUBLICA MAYOR, deseo saber su opinión sobre un asunto grave referente á esta respetable matrona. Su pongamos que U. se va para Guatemala, y le preguntan allá por su gentilicio. Creo que no podrá decir que es salvadoreño, sino *mayoreño*, *mayorista*, *mayoral*, quién sabe qué."

Estado, nó república.—Nos informa el mismo periódico que "Nicaragua no es ya república, sino estado, conforme lo prescrito en el Reglamento de la Dieta de la *República Mayor de Centro América*." Y agrega: "En los decretos expedidos por nuestro Gobierno del 10 del corriente (Octubre) á la fecha, se lee: *El Presidente del Estado*, etc."—Según esto, el Salvador y Honduras, han dejado también de ser repúblicas, para convertirse en estados. Tómese nota.

La República Modelo.—Es digno de especial mención, y de recomendarse á nuestros repúblicos, el ejemplo que nos dan los del Norte.

Bryan, el candidato del partido demócrata, tan luego supo que el resultado de las elecciones

había favorecido á su adversario, en vez de amostarse por la derrota, se apresura á felicitarle por telégrafo; sometiéndose al resultado, y reconoce que *la voluntad del pueblo es ley*. ¡Hermoso ejemplo! ¿Cuándo presenciaremos uno semejante entre nosotros?

Enfermedades de los ojos.

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona. Nombrado por el Gobierno de Costa Rica, para los establecimientos de beneficencia de San José y para la *asistencia gratuita á los pobres* de la República.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O. á 150 varas al O. del Parque Central.

MOVIMIENTO MARÍTIMO.

Llegada de vapores.

Limón, 8.—10 a. m. Vapor alemán *Holsatia*, procedente de Colón. Pasajeros: R. Cavuelli, J. Brauli, Trebueli Patton Agustín Salieto, V. W. Sepuentá, C. Ríos, F. Cabelero, M. Henry, K. Caunnis, J. Thomson, D. Semano, P. Williams y Antonio Gallo. Carga: 1031 bultos. Correspondencia: 12 sacos y 2 paquetes.

Limón, 7.—4 30 p. m. Vapor inglés *Andarose*, de regreso de Nicaragua. Pasajeros: Serapio Baldizón, Pedro Macía, Manuela Cortés, Francisco Cardona, José Mª Ocomor, Nemesio González, Paula Leiva y Escalero Cardona. Sin carga. Correspondencia: 1 saco.

Noticias por Cable.

New York, 5.—Según los últimos informes recibidos para el *Herald*, el colegio electoral está dividido como sigue: Mc. Kinley: 277; Bryan: 167; dudosos: 3. Mc. Kinley tuvo mayoría en los siguientes Estados: California, Connecticut, Delaware, Illinois, Indiana, Iowa, Kentucky, Maine, Maryland, Massachusetts, Michigan, Minnesota, New Hampshire, New Jersey, New York, Dakota del Norte, Ohio, Oregon, Pensilvania, Rhode Island, Dakota del Sur, Vermont, West Virginia y Wisconsin. Bryan en los siguientes: Alabama, Arkansas, Colorado, Florida, Georgia, Idaho, Kansas, Louisiana, Missisipi, Missouri, Montana, Nebraska, Nevada, Carolina del Sur, Carolina del Norte, Tennessee, Texas, Utah, Virginia, Washington, Wyoming, está dudoso todavía. Mc. Kinley recibió un millón cuatrocientos setenta y ocho mil quinientos votos. Bryan, cuatrocientos setenta y ocho mil; pluralidad popular por Mc. Kinley: un millón diez mil quinientos votos. La mayoría de Bryan y Sewall en Kansas, era insignificante; su pluralidad en Idaho es cuatro mil votos; en Carolina del Norte Bryan tiene una pequeña mayoría; pero el Estado tendrá Gobernador republicano.—La pluralidad de Mc. Kinley en Dakota será menos de ciento. California dió 120 mil votos por Mc. Kinley. El próximo Senado tendrá una pequeña mayoría de republicanos. Se incluyen los republicanos que favorecen la libre acuñación de la plata. Pero los republicanos que favorecen la moneda de buena ley, con el apoyo de los demócratas cualquier proyecto que trate de dar un valor artificial á la plata. En la Cámara de Representantes, los partidarios de la moneda de buena ley, tendrán una mayoría de sesenta. Desde el tiempo de la

guerra civil no se ha notado tanta excitación en la Bolsa y en la calle de Wall. Sin previo convenio, los miembros de la Bolsa y comerciantes que tienen oficinas en la ciudad en la calle de Wall, formaron una procesión de diez mil hombres; cada uno llevaba una bandera americana y acompañados de una banda de música, marcharon Broadway arriba, echando vivas por Mc. Kinley y la moneda de buena ley.

Londres, 5.—La prensa inglesa, sin excepción, comenta favorablemente sobre la elección de Mc. Kinley, y el triunfo del partido que favorece la moneda de buena ley.

Id.—Ha sido nombrado Presidente de la Real Academia John Paynter R. A., en lugar del difunto Millais. Un despacho de Singapore para el *Times* anuncia que China ha contratado 2 cruceros con la casa Armstrong y 4 torpederos con una casa alemana.

Viena, 5.—Hoy se casó el Príncipe Luis Felipe Roberto, Duque de Orleans con la Archiduquesa María Dorotea Amelia de Austria. La ceremonia se verificó en la capilla del Hofburg; asistieron el Emperador Francisco José, la Reina de Portugal, hermana del novio, y gran número de miembros de la familia real de Portugal.

Londres, 5.—El corresponsal del *Times* en Singapore noticia que la revolución en las Filipinas empieza á tomar un aspecto muy serio.

Honolulu, 5.—El Gobierno de Howa ha perdonado y restaurado en sus derechos civiles á la ex-Reina Libiro Halani.

Madrid, 5.—Esta noche partirá á Manila el General Polavieja, para reponer al General Blanco, que ha sido retirado del mando.

New York, 6.—El corresponsal del *Herald* en la Habana avisa que el tres del corriente el General González Muñoz partió de la hacienda Bramles, situada cerca de Cabañas, Provincia de Pinar del Río, á la cabeza de dos columnas, incluyendo tres batallones de artillería. El General Inclán, con dos columnas, partió del mismo lugar formando el ala izquierda. Marcharon hacia Manuelita á las diez; encontraron al enemigo al mando de Perico Díaz y Delgado, bien atrincherados en las alturas. Los españoles atacaron inmediatamente; combato muy reñido, pues los rebeldes defendieron la posición con gran valor; pero gracias á su artillería, los españoles les hicieron retirarse. Una hora después llegó el General Inclán, habiendo tomado durante la marcha las posiciones rebeldes en Reyes y Mas Felipe. En seguida Muñoz se hizo dueño de las posiciones rebeldes en Salaeon y Obaga. La pérdida sufrida por los revolucionarios es muy seria, pues todos los campamentos mencionados han sido completamente destruidos, gran cantidad de armas y pertrechos, caballos y ganado cayó en manos de los españoles.

Londres, 6.—Dice el *Daily Graphic* que tiene informes de fuente fidedigna la cual confirma la noticia publicada por respecto de que el Gobierno inglés había resuelto abandonar á Chipre; y añade: la evacuación de esta Isla se considera como corolario necesario con el abandono de la convención anglo-turca.

New York, 6.—William Mc. Kinley, el Presidente electo, autorizó al *Herald* para publicar lo siguiente: "El país ha contraído una deuda de gratitud con los hombres de ambos partidos que favorecen la moneda de buena ley."

Lincoln, Nebraska, 6.—Mr. Bryan, el candidato que favorecía la libre acuñación de la plata, envió el siguiente parte al Presidente electo, Mc. Kinley: "El Senador Jones acaba de decirme que, según los informes, Ud. ha sido elegido á la Presidencia; por consiguiente, me apresuro para extenderle mis más expresivas felicitaciones; nos sometemos al resultado del pueblo americano, su voluntad es ley."

Revista de la Prensa.

Hoy somos el "colega amable" para *La República*. Ella cree que debemos contestar á toda pregunta que nos dirige. Está la dama equivocada.

Lo contrario sucede con *La Prensa Libre*, la princesa con "orejas de lobo," para ella somos "hidrófobos." ¡Qué dicha que lo diga *La Prensa*! No deja de ser curioso fenómeno de la prensa liberal, que es tan seria y tan culta: regalarnos cada día con nuevos adjetivos... de insulto. ¡Que no cese en la noble misión; mucho tendrá que trabajar! La cosa no pega. Y no le basta á *La Prensa* la "hidrofobia;" somos "endemoniados," somos "locos." Continúa la princesa las letanías del novio: pavonea "la gala de los mercados y verdulerías."

Sabe *La Prensa* mucho de curar dementes. ¿Conocerá por experiencia propia la eficacia de los remedios? No lo creemos. Los monomaniacos juzgan que todo hijo de vecino sea como ellos.

Y nos levanta otro falso: dice que "creemos que se ha convertido en histrión de corrompida historia." No, no lo creemos; estamos de ello convencidos. Protesta que "no se ha disfrazado con ninguna camisa protestante." ¡Inútil protesta! Si la camisa protestante es su traje de domingo y de días entre semana. El disfraz es máscara. Tampoco es verdad que negamos la existencia de Juan Tezel. Por lo contrario, reconocemos que era muy sabio cristiano. Lo que es del señor *Artembolk*... tampoco negaremos su existencia: existe en su fantasía de Ud.

¿Asistiría *La Prensa Libre* al conclave del año 1513? Parece que sí. Revela nuevas inéditas de por aquel entonces con tono de testigo ocular.

La Prensa Libre no cree en los médicos. La cosa tiene su buen por qué. Vaya un caso: los médicos desahuciaron á Juan de Médicis; sólo un mes de vida le dieron. Y Juan de Médicis vivió casi 9 años. Por esto rechaza *La Prensa* todo consejo de alienista. Nos promete cosas de Alejandro VI, de Pablo X, de Julio III. Se ve, le gusta meterse con los Papas. ¿Aspirará *La Prensa* á salir electa *Papisa Juana II*?

Y teme la nueva *Papisa Juana* que nos riamos de sus cuentos. Lo prevé. De antemano fulmina rayos de cólera: Los que niegan lo que ella cuenta "carecen de vergüenza." *Atout!*

Han llegado dos nuevos sacerdotes á Costa Rica... según *La Prensa Libre*; y quizás sean tres. Porque *La Prensa Libre* en lo de claridad no saca el premio, á fe de su amigo *El Pabellón Liberal*. Deben de haber llegado los padres Peine, Bigote y Grave. Decimos *deben de haber* llegado, porque antes no estaban entre nosotros. Pedimos á un señor Cura el Directorio de la Diócesis, donde se registran los sacerdotes residentes en la República. Y los PP. Peine, Bigote y Grave no se mencionan. *Deben de haber* llegado. ¡Sean bienvenidos!

La Prensa Libre asegura que "le gusta demasiado nuestra revista." Muy honrados nos... sentiríamos si no lo dijera *La Prensa Libre*.

Asegura el señor *Pabellón* que "todo ciudadano está en su derecho de contestar á los miembros de la Curia Romana." ¡La Curia Romana! Agradeceremos al señor *Pabellón* si nos comunica quiénes son los privilegiados ciudadanos á quienes consulta la Curia Romana. Él dice tan sólo que "usan pantalón." De ahí resulta que pertenecen al sexo fuerte. ¡Ojalá sea más determinante! No sea egoísta el señor *Pabellón* por más que ciña corona y empuñe cetro.— Se da hoy el título de "real persona." Dig-

nos recibir nuestro más humilde saludo Su Majestad *Pabellón I*?

El Rayo dice que cierto artículo de *La Prensa Libre* "le tuvo por largo rato divertido."

Leemos en esta última: "Efemérides.—Hoy es *Siete de Noviembre*—todo el mundo lo sabe—fecha que trae á nuestra mente recuerdos.

"Hace siete años—parece incierto, pero en realidad lo hace—que el pueblo costarricense lleno del patriotismo viril de un pueblo que sacude un régimen é implanta otro en el cual cree ver la salvación de la patria. (¿?) Siete años han transcurrido desde el día en que la ciudad de San José se vió sitiada por un pueblo que pedía su libertad y que se hallaba dispuesto á recuperar con su sangre un derecho conculcado: el derecho del sufragio! ¡Cuántas cosas han sucedido desde entonces!

"Los pueblos se engañan, pero no desesperan!

"Dedicamos estas líneas á los soldados que murieron aquella noche, cayendo bajo el peso de las bañas de un enemigo que comparado á las murallas del cuartel las dirigía céteras al suicidio. Saludamos en este día al que en aquella noche fué comandante del Cuartel de la Estación."

"LA UNIÓN CATÓLICA defiende á su colega correligionario *La Opinión*." Así *La República*. ¡Abuelita! ¿sabe Ud. cómo se escribe una revista?—Primero se lee, se piensa y después se escribe. Nosotros no defendemos á *La Opinión*. Sería un insulto ofrecerle nuestra ayuda contra... Uds.— ¡Como si Uds. fuesen temibles y fuertes! ¡Vaya, el amor propio engaña!

El Heraldo escribe "con los pies" cada día de por medio. ¡Fíjense Uds.! Descubrirán fácilmente que el mal es crónico. Un día de calma; después de 24 horas el acceso.

Insiste el tío en la sutil distinción entre católicos y clericales, como si estos términos fueran tan heterogéneos como el buen sentido y *El Heraldo*. La echa de filósofo el tío. Y ¿gastaremos pólvora en zopilote? No, señor. Es incurable el mal crónico del tío, el mal de escribir "con los pies" cada dos días. Y lo peor es que nos dicen que actualmente se abre el Hospicio de Incurables tan sólo para el bello sexo!

Hallazgos filosóficos del tío: "*La Unión Católica* es más astuta que el diablo." "este heraldo... quiero decir el diablo, está en el infierno para hacer su agosto;" "los clericales son pelados;" definición de Aristóteles, *Metaphysicorum*, X^o etc. ¿No es verdad tío?—Sí, dice; "hoy no cabe más." ¡Á pasado mañana, pues; cuando venga su acceso de escribir "con los pies!"

La Prensa Libre llama "señora" á "*La República*." Es cortés la señorita princesa

con "orejas de lobo." Aconseja á la "señora" lea el libro de Instrucción Cívica. No admite que la "señora" "salga diciendo que el Presidente de la República es el Gobierno." Y pregunta en un trasporte de eflorescencia: "¿Qué sería del mundo si no hubiera casquillos...?" (¿Qué les parece la enfática pregunta? Es de "*La Prensa Libre*." Superfino es protestar de "que el gacetillero de "*La Prensa*" no es literato ni nada que se le parezca." Se ve: ¡quién resiste á la verdad?

Quosque tandem... exclama el gacetillero iliterato. Deje Ud. muchacho, de dar *cosque* contra el latín, que nada le ha hecho. Cicerón dijo *quousque*. No sea Ud. protestante contra Cicerón, como lo es contra el buen sentido.

Preciosas son las informaciones de "*La Prensa*." "Se fundará un Club cubano en una ciudad donde no exista ninguno." Hombre, claro está: si existiese alguno, ya estaría fundado! Otra cosa: ¿Lo fundará el señor *busiles* aquel, del cual habló Ud. en su *Pífa*? Este *busiles* es otro *cosque* contra el español. Ya van dos víctimas de sus... pies.

"Comenzamos hoy con nuestra tarea de intentar una reforma en el actual servicio militar." Mal hecho, señor gacetillero iliterato; comience Ud. hoy mismo con intentar una reforma en su cabeza.

También á Su Majestad *Pabellón I* agrada el *cosque*. Hay uno á propósito de "que el señor Presidente *permanece* en Cartago." No, hombre... dispense su "real persona"... no, Majestad, no *permanece*; estaba aquí el señor Presidente cuando le disparó el *cosque*. ¡Qué predilección para el *cosque*! El Redactor de *El Pabellón* quiere imitar al gacetillero iliterato" de *La Prensa*. Buen modelo ha escogido.

DR. ANTONIO GIUSTINIANI

Ha trasladado su despacho á la casa de don Francisco Castro, 7^a Avenida, n^o 116, 25 varas al Noroeste del Parque Central, frente á la "VILLA DE PARÍS" de los señores Róbles & Romero.

DR. ROS POCHET, MÉDICO CIRUJANO.

7^a Avenida, Oeste n^o 169 y 173. Especialista en partos y enfermedades de las señoras.

Horas de consulta: de 12 á 3 p. m. Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en su oficina, un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

Ferrocarril de Costa Rica — AVISO —

Se avisa al público que durante la presente cosecha de café, las tarifas del Ferrocarril serán las mismas del año próximo pasado.

San José, Noviembre 5 de 1896.

H. Barfield,

Administrador.

RESTAURANT DEL COMERCIO 7^a Avenida, N^o 152 ALMUERZO.

Plato especial para hoy: *Gazuela Americana.*

Matías Núñez.

ofrece al público sus servicios para obras de Carpintería y Ebanistería, las que ejecutará con esmero y exactitud. Ha establecido su Taller en la calle 22, n^o 54, frente al Teatro nuevo.

También ofrezco madera lista de buena calidad, como tablas tabloncillos alfajas, tabilla y toda clase de maderas de Construcción.

CÁPSULAS DE Quinina Pelletier
ó de las 2 Marcas

ADOPTADA por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra *Jaquecas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía.* Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina.

Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas, han resuelto el problema de la Quinina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.

En París, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

SÈVE PECTORALE

Le Sirop de Sève de pin maritime de Lagasse populaire depuis 30 ans, est le seul préparé avec la véritable Sève de Pin, obtenue par injection des bois; il guérit les *rhumes, toux, gripes, catarrhes, bronchites, maux de gorge, enrrouements.*

Dépôt: Toutes Pharmacies.

Perlas de Pepsina pura DIALISADA de CHAPOTEAUT

Farmacéutico de 1^a Clase, en París

Dos perlas, tomadas despues de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestión de los alimentos, y disipar las *Jaquecas, Dolores de Cabeza, Bostezos y Somnolencia*, consecuencias de mala digestión. Como garantiza cada cápsula lleva impreso en negro el nombre: PARIS, 8, Rue Vivienne.

EFICACIA! SEGURIDAD!

EL SANDALO MIDY, muy popular entre los jóvenes, suprime el *copéba*, la *cubeba* y las *inyecciones*. Cura los *flujos* en 48 horas. Muy eficaz en las *enfermedades de la vejiga*; torna claros los orines más turbios. Cada cápsula lleva impreso en negro el nombre MIDY

PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

ASMA - OPRESION

Los Cigarrillos Indios de Grimault y C^{ia} son el remedio más eficaz que se conoce contra el *Asma*, la *Opresión*, el *Insomnio*, el *Catarro*, y para facilitar la *Expectoración*.

En París, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

NUEVOS PERFUMES PARA EL PAÑUELO DE RIGAUD Y C^{ia}

PREPARADOS DE LAS CORTES de España, Grecia y Holanda

ESENCIA: *Lucrecia, Lilas de Persia, Graciosa, Eau de Espagne, Bouquet Royal, Reseda, Muguet des Bois.*

JABONES Y POLVOS DE ARROZ A LOS MISMOS OLORES

8, rue Vivienne, 8, PARIS.

CARNE y QUINA
El Alimento más reparador, unido al Tónico más energico.

VINO AROUD con QUINA

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

CARNE y QUINA son los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la *Anemia* y el *apocamiento*, en las *Calenturas* y *Convalecencias*, contra las *Diarreas* y las *Afecciones del Estomago* y los *Intestinos*. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y prevenir la *Anemia* y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al *Vino de Quina de Aroud*.

Por mejor, en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Succesor de AROUD.
SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJASE el nombre y la firma AROUD

Las Personas que conocen las **PILDORAS DEL DOCTOR DEHAUT** DE PARIS

no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le conviene, según sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente a volver a empezar cuantas veces sea necesario.

PILDORAS de BLANCARD
CON **Toduro de Hierro inalterable**

NEW-YORK PARIS

Aprobadas por la Academia de Medicina de Paris, Adotadas por el Formulario oficial francés y autorizadas por el Consejo médico de San Petersburgo.

Participando de las propiedades del **Yodo** y del **Hierro**, estas Pildoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrofuloso (*tumores*, *obstrucciones* y *humores fríos*, etc.), afecciones contra las cuales son impotentes los simples ferruginos; en la **Clorosis** (*colores pálidos*), **Lencorrea** (*foros blancas*), la **Amenorrea** (*menstruacion nula o difícil*), la **Tisis**, la **Siñitis** constitucional, etc. En fin, ofrecen a los prácticos un agente terapéutico de los mas energicos para estimular el organismo y modificar las constituciones linfáticas, debiles ó debilitadas.

N. B. — El Ioduro de Hierro impuro ó alterado es un medicamento infiel e irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Pildoras de Blancard, exájase nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la Unión de Fabricantes.

Farmacéutico de Paris, calle Bonaparte, 40
DESCOMFIESE DE LAS FALSIFICACIONES

GARGANTA, VOZ, BOCA
PASTILLAS de DETHAN

MEALLAS DE MERITO EN PARIS, LONDRA, PORTO.

Recomendadas contra los Males de la Garganta, Extinciones de la voz, inflamaciones de la boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irritacion que produce el Tabaco, y espaldas a las S. PRE-VIDADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la Emision de la Voz.

Dr. ACH. DETHAN, en Paris, y en todos depositos de remedios franc. en España. Precio: 12 rs.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

SCHWARTZ, LOWE & Co

Esta acreditada casa acaba de recibir:
Gran surtido de **CONFITERIA**, el mejor que ha llegado al país, conservas, leche condensada, ostiones fresquísimos, té de superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas.
EXCELENTES GÉNEROS de seda, al ínfimo precio de \$ 8-00 el corte.
MAGNÍFICOS VINOS, examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos.
Y en fin, cuanto apetezca el gusto más refinado.

Jabonería Nueva.

El depósito de esta Fábrica, se encuentra frente al edificio del mercado, al lado Oeste, donde ofrezco jabones amarillos y barcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.

Gabriel Coronado.

¡Uvas! ¡Uvas!
VENDO SARMIENTOS
á toda persona que desee obtener matas de uvas, puede dirigirse á la **Carpintería y venta de ataúdes de PEDRO SUÑOL,** CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

¡Por Mayor!

Arroz; maíz; manteca; harina; Canfin Astral, alambre para cercas; hierro para techos; avena para bestias; cacao; papel para imprenta, muy barato;

CIMENTO ROMANO

de la mejor calidad; parafina y materiales para jabonería; pinturas; aceite y aguarrás; y algunos otros artículos á precios muy bajos.

Gabriel Coronado.

DR. M. FISCHER
Cirujano Dentista americano
Frente á la Plaza de Artillería.
ANTIGUO DESPACHO DE LOS DOCTORES CALNEK y ULLOA.

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando buen éxito en sus operaciones.

Precios equitativos

EL VINO
DOMAINE DE CATOY
SE VENDE EN CASA DE **L. CHARPENTIER & Hno.**
á los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9-00
Botella.....	1-00
½ botella.....	0-50
Barril de 6 docenas ya embotellado, devolviendo el casco.....	45-00

BOTILLERIA ESPAÑOLA.
En este acreditado establecimiento, **VINOS Y LICORES** se encontrará siempre el mejor surtido de

DE LAS SIGUIENTES MARCAS:
VINOS DE JEREZ—E. BOHORQUES & Co—CARMONA & LÓPEZ—CRAMP. SUTER & Co—C. DEL PINO & Co—GUTIÉRREZ HERMANOS.
VINOS DE BURDEOS—W. CHABBANNEAU & Co—CHARLES TARDIU

COGNAC HENNESSY
ÚNICO AGENTE para la venta de **VINOS DE PRIORATO** de la antigua y acreditada Casa de FRANCISCO PERPIÑA. (Reus—España).
—CANTINA SURTIDA—SERVICIO ESMERADO—
—PRECIOS BARATÍSIMOS—
VENTAS por MAYOR y MINUDEO.
No olvidarse que este establecimiento se halla situado al lado de La Gran Via.

¡Consérvese la Salud!
MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.
EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.
Efervescente. Antibilioso. Purgante.
El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, &c., &c., &c.*

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.
Fascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.
Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. **DÓSIS de 25 á 50 CENTIGRAMOS.**

HEADINE El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemierania,** y todas clases de **Dolores de Cabeza.**
UNA CURA INMEDIATA. — ¡¡ NUNCA FALTA !!
De venta en todas las Boticas.

PUNTAARENAS. ALBERTO FAIT & CIA. PUNTAARENAS.
GRAN ALMACEN
AL POR MAYOR Y MENOR—IMPORTACION DIRECTA.
Acaban de recibir un surtido excelente y general de *Abarrotes, Vinos, Licores, Cerveza, Géneros de todas calidades, PERFUMERIA,*
—Hierro redondo y en planchas.—
Especialidad en artículos de **Seda** de nuestra fábrica de Italia. Se envían muestras á los comerciantes que las soliciten y se aceptan órdenes.
GRAN DEPÓSITO DEL FAMOSO VERMOUTH GANCIA
á \$ 13-50 caja comprando de DIEZ para arriba.
PRECIOS SIN COMPETENCIA.
Hacemos descuentos considerables por ventas al contado.
Alberto Fait & Cia.

Curarina de Juan Salas Nieto.
Sorpribentes han sido los resultados obtenidos últimamente por la aplicación de la **CURARINA** de **JUAN SALAS NIETO**, como antidoto contra mordeduras de culebras y toda clase de animales ponzoñosos. El inventor de este gran remedio recomienda muchísimo su eficacia en los casos de *Fiebres palúdicas, la Fiebre Amarilla* y la *Colerina* y como preservativo contra estas enfermedades.
Se vende al precio de costo por mayor.
Único importador y Agente General en Costa Rica, **JOSÉ M. CASTILLO G**